

Conferencia que el mayorista don José Joaquín González dictó en la ciudad de Santo Domingo el 14 de los corrientes

Señores:

Al veros reunidos en este lugar, hijos valientes y honrados de un pueblo cristiano, me convido otra vez de la fe sincera y mil veces probada que os anima y se multiplican las esperanzas y me alientan, porque tan noble es el fin que nos reúne, como árdua es la empresa que ha de conseguirlo.

Venimos a tratar de un asunto, cuya importancia tal vez ignoráis y que entre muchos preocupa hoy a la gran sociedad que se llama «Iglesia Católica». El fin de esta asamblea, señores, es el estudio de la necesidad urgentísima de la prensa católica, del buen periódico que es el arma poderosa en la defensa de nuestras creencias y de nuestros intereses, es la espada de dos filos que ataca el error y defiende la verdad, haciendo campo para la difusión de la luz.

No soy el llamado a conferenciar, seguro como estoy de la poquedad de mis fuerzas, sin embargo, mi intención es la mejor y la voluntad que empeño en mi tarea es tan grande, como intenso debe ser el amor del católico a la Iglesia su Santa Madre.

Sois gente de acción y no de palabras; preferís la obra al discurso y por ende no pretendéis hallar en mi conferencia períodos de literatura hermosa, ni trozos de elegante poesía; no, caballeros católicos, oiréis tan sólo la exposición sencilla de la verdad, por que mi única y sola preocupación es, que percibáis de la verdad de mis palabras, comprendáis la trascendencia imponderable de nuestro propósito; dar el brazo a la Iglesia, mediante la cooperación al periódico católico, para que ella ande sin zozobra, se defienda varonilmente y triunfe, luciendo laureles de victoria.

¿Qué es la Iglesia Católica? Es una sociedad perfecta, con la perfección de las obras de Dios, que comenzó en el cenáculo de Jerusalén y se extiende hoy por todo el universo. En ella hay un superior o cabeza de ese cuerpo moral: el Pontífice de Roma, sucesor del apóstol Pedro y heredero de las llaves que abren el reino de Dios.

Sus miembros somos todos nosotros, los bautizados en las aguas puras de regeneración: Cristo es la vida, nosotros los sarmientos.

La Iglesia Católica es nuestra madre y tan solícita como el ser querido que nos dió al mundo. Nace el hombre y a madre enjuga su primera lágrima, y recoge su primer suspiro; en la infancia lo alimenta de su pecho, vive a su lado, participando las alegrías y los pesares; amorosa con él, sufre la inclemencia del dolor y repercute en su corazón el lamento de agonía cuando se separan el cuerpo y el alma en el día postrero de su peregrinación en la tierra.

Así la Iglesia Católica, luego que vimos la luz de este mundo, nos lleva a las fuentes bautismales y borra las manchas inculcadas desde el Paraíso en la estirpe de Adán. Ella nos alimenta con la doctrina de la fe, cuando ávidos de luz nos presentamos a las bancas del catecismo; ella purifica el alma y la conforta, santifica el matrimonio y la propagación de la especie, ella abre el cielo al espíritu y bendice el sepulcro de los cuerpos.

La Iglesia es la madre cariñosa, nosotros debemos ser hijos agradecidos.

En unión con el Obispo de Roma constituimos una sociedad santa, porque santo es su fundador y santos sus sacramentos y sus leyes; una sociedad apostólica compuesta dos mil años ha, por los 12 discípulos del Maestro Jesús y hoy por 300 millones de súbditos; una sociedad católica que llena la superficie del globo, hasta las selvas dó llegó el misionero alumbrando en las tinieblas del paganismo con los fulgores del Evangelio; sociedad una, con unidad de principios y consecuencias, siendo una y misma la fe del Papa y del más retirado de los creyentes, uno el dogma, uno el bautismo y uno el signo de Redención.

Sin embargo, el carácter divino, el sello de Dios en su esposa la Iglesia, está constituido en su fortaleza invencible, porque resguardada con la asistencia del cielo, triunfó en todas sus luchas y triunfará siempre en cada uno de sus combates. Siglo tras siglo y año por año se realizó la promesa de Cristo al pescador del Tiberiades: "las puertas del infierno no prevalecerán contra ella".

¿No recordáis aquellas épocas de luto y sangre cuando la Iglesia fué perseguida en sus años de juventud? Contemplad a la esposa inmaculada de Cristo gimiendo bajo el tormento atroz de los emperadores romanos. Millones de cristianos acabaron su existencia en el circo de Roma, despedazados por tigres y leopardos, por leones y panteras; en todas partes la ira del César diezaba las filas del Crucificado, corriendo torrentes la sangre de los mártires que ofrecían su vida y su sangre en holocausto de su fe. ¿Sucumbió la Iglesia?—No.—Gloriosa como su fundador surge de las oscuras catacumbas y dice al mundo: Yo soy la Invencible. "La sangre de los mártires, dijo Tertuliano, es semilla de cristianos."

No quiero hablaros del triunfo del cristianismo en tiempo del gran Constantino, ni de la valentía y heroísmo con que rechazó la Iglesia las legiones bárbaras que asaltaron el Sur de Europa. Pasemos al siglo 16.

España sacó del fondo de los mares un mundo nuevo y con la civilización llevó a sus dominios la fe de sus patriarcas, donde se erguía flameante la bandera española, la cruz del Redentor proyectaba claros y ardientes rayos de luz y verdad. Un golpe terrible espera a la augusta madre. Un monje de Sajonia el traidor Lutero, Padre del Protestantismo, esclavo del orgullo y de la pasión, le declara la guerra a muerte y le asesta herida profunda que desmembra parte considerable de su cuerpo. ¡Loco desvarío! La herejía no destruye la verdad, porque el error no puede falsear las bases inmovibles que fundamentan la Iglesia de Dios. Años después, los hijos esclarecidos de Ignacio de Loyola se reparten el mundo y riegan por doquiera la semilla de la fe, conquistando almas para el reino de Cristo.

La Iglesia es invencible.

Es el año 1571. El gran imperio otomano pretende barrer de un golpe al pueblo de Dios. En las tranquilas aguas de Lepanto 2 ejércitos comba-

ten cuerpo a cuerpo: los soldados del turco musulmán y los soldados cristianos que capitanea el valeroso Juan de Austria; se da la batalla el 7 de octubre y la cruz vence la media luna.

Llega el siglo 18. Voltaire y Rousseau como 2 volcanes que despiden furias del averno, riegan por todas partes sus ideas malsanas; la calumnia y la mofa son sus armas y quieren destruir la Iglesia, derribar a Jesucristo como decía Voltaire: «Ecraszez l'infame». Murieron los desventurados sin conseguir el éxito de sus planes; mancharon, es verdad y ajaron el vestido purísimo de la Esposa Inmaculada la Iglesia, pero no la destruyeron porque es invencible.

Hemos llegado al tiempo de la Revolución francesa, la hecatombe más horrible que presenciaron hasta entonces los siglos.

Concluirá

Palacio de la Internunciatura Apostólica

Anteayer dieron comienzo los trabajos para la edificación de la nueva residencia del representante de la Santa Sede.

Se ha comenzado por nivelar el terreno donde ha de hacerse la edificación para dar principio a ella inmediatamente.

CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOL

lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalescentes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Municipalidad de San José

Sesión de anoche

A las 7.30 se abrió la sesión, bajo la presidencia de don Ruperto Sáenz y la asistencia de los Municipales Arias, Alvarado y Esquivel.

Aprobada el acta, se acordó celebrar las sesiones los lunes, como antes, a fin de no privarse de la asistencia de algunos municipales que por razón de residir actualmente fuera de San José, no pueden concurrir los martes.

El Jefe de la Contabilidad presentó luminoso informe de su departamento correspondiente al ejercicio de 1916. Es este un trabajo digno del mayor elogio, así por los detalles que contiene, cuanto por lo desusado. Parece que se publicará en folleto en la semana próxima; y así se enterará todo San José y todo el país del estado financiero de la primera Municipalidad de la República. Nuestro aplauso al contabilista don Alejandro Salazar U., Jefe del Departamento.

Igualmente se pasó a comisión el informe anual del Agente Principal de Policía, don Luis Loria.

Se autorizó al señor Gobernador para contratar el arriendo por cuatro años de un terreno municipal, por la suma de ₡250 cada año.

A moción del Regidor Arias, se ordenó hacer, a la mayor brevedad posible, cordón y caño en toda la extensión de la avenida 16, desde la calle 2.

En un tiquis-miquis entre autoridades y empleados de las Pavas, se ordenó al Agente de Policía Municipal levantar la información correspondiente e informe.

Se autorizó la instalación del alumbrado eléctrico público en el citado distrito de Las Pavas.

El Doctor Carit presenta un memorial en que se queja del despojo que están sufriendo las personas favorecidas con lotes de terreno del barrio que él donó. Siendo este asunto sumamente complicado y digno de la mayor atención, se acordó, antes de tomar una resolución, oír el parecer del Procurador Municipal.

Se ordenó construir un matadero municipal en el distrito de Mata Redonda, adelanto por el cual felicitamos al vecindario respectivo.

Recomendada por el señor Sáenz y acogida por el señor Arias, se leyó una solicitud de la señorita María Aurelia Madrigal a fin de que se le conceda una de las becas vacantes en la Escuela de Agricultura, a su hermano Enrique Madrigal.

Se acordó de conformidad.

A moción del Regidor Arias se acordó conceder la otra beca vacante a Arnoldo Estrada, quedando así llenas definitivamente las tres plazas creadas por el Municipio.

Se desechó la propuesta hecha por *La Información* para que se ordenen a sus talleres todos los trabajos municipales, pagándoselos, y que en cambio publicaría gratuitamente las actas municipales e informes. *El Imparcial* ofreció hacer tales publicaciones gratuitamente y por ello se acordó darle las gracias.

A comisión del Presidente señor Sáenz y del Jefe de la Contabilidad, pasó el informe de D. José María Zeledón (Billo) sobre la contabilidad de la Junta de Saneamiento. Por ahí oímos que por ese trabajo cobró Billo MIL COLONES!!! y que se le pagaron y que no hay acuerdo de la corporación autorizando ese pago.

Se desechó una vez más la solicitud que hacen Hubbard & Co para colocar en la vía pública un proveedor de gasolina para automóviles. En esto tiene razón el Municipio: una ley de policía prohíbe el depósito en poblado de gasolina y sustancias similares dentro de la ciudad, y si esa ley no se cumple, culpa es de la Policía de Orden y Seguridad.

El Grano de nuestro amigo don Ismael Herrera, el *Grano de Oro*, se ha escapado por esta vez de sucumbir a las embestidas del Lic. don Adán García y compañeros. Efectivamente, esta fábrica de café molido y otros granos debiera estar en otra parte,—dicen los Municipales—pero el retirarla no es atribución nuestra sino de la Policía.

Y terminó la sesión dejando pendientes de resolución 33 asuntos; que ya es atraso.

La Sociedad de Socorro Mutuo de los empleados del tranvía

El viernes último celebró sesión este importante centro que ya se ha afirmado sobre bases muy sólidas y que según nos informan ya cuenta con un fondo de reserva mayor de ₡2000 y con un club bien amueblado.

Se trataron los asuntos de costumbre. La asistencia fué regular.

Ponemos a disposición de dichos señores para asuntos informativos nuestras columnas, pues somos vehementes partidarios de los obreros que buscan su mejoramiento.

BURUNDULINADAS EL CORDIFERO

Verdaderamente estoy de tuercas. El Sr. Editor de NUEVA ERA está de antojos: se le ha clavado en la cabeza hacerme la competencia; se ha metido a burundulino, y me ha burundulineado la última burundulina que puse en sus manos, que él no creyó conveniente entregar en las cajas. Mía no es la culpa. Asistí a la reapertura del Salón-Teatro de La Merced y esto me sugirió la sólida y profunda meditación objeto de aquella burundulina: una meditación para sacar a cualquiera del fuego..... del infierno! una meditación capaz de elevar al cielo a la más tibia de las almas: una meditación todo amor: amor que supera al de Protea: amor desnudo de pasión terrena: amor sin misterios y sino X..., pero, el Sr. Editor de "NUEVA ERA" se ha vuelto muy severo desde que pisó estas tierras la Severini. Es la segunda vez que me burundulinea. Me está pasando lo de don Máximo, con esta diferencia, que, a don Máximo, le dan aviso: haciendo venir desde Washington a nuestro Representante ante el País de La Estatu de La Libertad para que le comunique la nueva, a lo menos así lo dice la prensa; en tanto que a mí... por allí te pudras! Me sucede exactamente lo mismo que al amigo del cuento que empecé a narrar en días pasados. Me refiero al caballero que montaba la bestia sin freno, cuando regresábamos de Grecia. La yegua, probablemente era yegua porque estas cosas no pueden ser otra cosa que yeguas, cruzaba en cada esquina y corría calle abajo a pesar de las protestas del jinete. Los del grupo que le acompañábamos, jinetes todos y todos en caballo blanco, teníamos que volver grupas para correr a cortarle la retirada, y traerle al buen camino.

Como esto se repitiera en cada esquina, resolvimos tener consejo los dieciocho andariegos, que formábamos la cabalgata. Paramos en mitad de la carretera; hicimos círculo encerrando al portador de la yegua revoltosa, se me hizo el honor de darme la presidencia de aquella extraña asamblea, y abrí la sesión, a falta de timbre haciendo relinchar a mi rocante.

Pidió la palabra el señor Presidente de la Academia Literaria, compañero nuestro, y debió con esta frase:

—Señores, es necesario que pongamos remedio al mal, por

que al paso que vamos, ni la yegua revoltosa dejará llegar al jinete, ni el jinete nos permitirá a nosotros arribar a nuestro destino, amén de que nada raro tendría q' en vez de a Alajuela fuésemos a escorar a San Ramón.

Una lluvia, o por mejor decir catarata de aplausos, coronó el exordio del académico Presidente.

—Pues, señores, dijo el segundo, luego de obtener el permiso para el uso de la palabra, busquemos la causa del mal que así será más fácil remediarlo (Muy bien! Muy bien! se oyó murmurar en las barras, digo por sobre los caballos).

—¿No será la grupa que le soca el rabo en demasía?

—Yo creo que le han puesto el mantillón al revés.

—Para mí.....dejó novio en el potrero.

—Hum! Lo probable es que el jinete no se haya persignado.

—Le ha hecho daño la ma drugada.

Yo, como Presidente observaba, callando. Como sintiera un cosquilleo en la nuca di un rápido manotazo, creyendo mandar al otro barrio al mosco impertinente que se permitía tales confianzas con mi presidencia. Y me lastimé la mano en la rama de un anono, al cual mi ruco me había acercado insensiblemente. ¡Para qué lo hice! A cierta distancia, en la misma rama yacía colgando un panal de quitacalzones. Creyéndose atacadas en sus dominios, salieron bien armadas a defender su vivienda y las primeras avanzadas cargaron con furia sobre nosotros.

—Espuelas para que os quicero, fué el grito de salvación y salimos al galope, todos, menos el jinete de nuestro cuento. Su revoltosa yegua hizo de las suyas: en vez de seguir a la comitiva, se encabritó queriendo, sin duda, encaramarse en el panal. El pobre jinete daba gritos de dolor y ayes desconsoladores, sobándose a retaguardia y hubimos de volver en su auxilio. Cuando llegamos, ya el avispero se había tranquilizado, satisfecho de su victoria.

Pálido estaba nuestro pobre compañero. Me tocó a mí correr por el aceite con álcali. Le levantamos entre todos del aciento, pues ni podía moverse, para hacerle la primera cura, refrescándole con el aceite, el extemporáneo mapa mundi y ¡oh sorpresa! nos encontramos con

que llevaba el freno de su yegua, atado, con las riendas a la cintura, fijándonos entonces que la triste yegua en vez de freno, tenía el hocico amarrado con una cuerda de San Francisco.

Nuestro jinete en el atarantamiento del viaje, se había equivocado.

Cuando, ensillada la bestia e iba a colocarle el freno, tuvo necesidad de ir a cualquier parte, y fué ligero, llevando el freno, cuyas riendas eran de manila, bajo el brazo... Como cordifero tiene la costumbre de amarrarse los pantalones con la cuerda de San Francisco, que es también de manila. Como andaba precisado, fácil es comprender el resto.

Algo así me está pasando con las burundulinas; con una diferencia, a saber, que a estas horas todavía no sé en qué cintura se habrán amarrado las riendas de mi caballo.

BURUNDULÍN

Personales

Se encuentra enfermo de cuidado don Arcadio Montero.

—En Orotina pasan una temporada don Juan Rudín y su apreciable familia.

—Para San Isidro de Heredia saldrá la distinguida señorita Marta Montes de Oca.

—Para Naranjo salió la familia de don Julio Umaña.

—El domingo irá a predicar a San Isidro de Heredia el Pbro. don Rosendo de J. Valenciano.

—Salió para el campo la familia del Dr. Rivas Vásquez.

—Con rumbo a los Estados Unidos salió D. Luis Anderson.

—En el Hospital de San Juan de Dios se encuentra gravemente enfermo el maestro de capilla don Ricardo Calderón.

—Don Zacarías Guerrero fijará su residencia en esta capital.

—De Heredia se encuentra entre nosotros doña Angela v. de Calderón, acompañada de sus hijas.

—Para Esparta saldrán las señoritas Margarita y Ada Gil.

—La familia de Goyito Reyes saldrá para San Ramón.

—De Atenas llegó el Presbítero don Ricardo Rodríguez.

—Se encuentra en Filadelfia, Guanacaste, don Rodolfo Quijano.

—Continúa mejor de sus dolencias doña Engracia Palavicini de Soto. Nos alegramos muy sinceramente.

—Se encuentra entre nosotros el competente Alcalde del Cantón de Poás don Jacobo Sanabria.

Le presentamos atento saludo.

Haga Ud. siempre sus compras en el BAZAR DEL MERCADO de JSE ESQUIVEL

ACABA DE RECIBIR

Sacos para café
Pintura Dos Leones
Cuchillos, palas y machetes

Entre el Banco de Costa Rica y El Mercado

—Hemos tenido el gusto de saludar por acá al infatigable señor cura de San Mateo Pbro. don Miguel de J. Caballero, quien vino a asuntos de su ministerio.

Asteriscos

* Don Adolfo García ha rebajado a \$0.25 la hora el alquiler de patines.

* La Municipalidad de San Isidro de Heredia gestiona la concesión de dos becas para la Escuela Normal, exclusivamente para dos niñas de ese cantón.

* La asamblea general anual de la Facultad de Farmacia se verificará el próximo 21 del corriente a las dos y media de la tarde.

* En la Alcaldía Segunda de esta ciudad ha sido presentado un reloj de pared que se supone robado.

* En el vapor americano Limón se despacharon el lunes 26280 racimos de bananos y 204 cajas de naranjas.

* En el vapor Pastores de la misma nacionalidad se exportaron ese mismo día: 39106 racimos de bananos; 712 sacos de café; 155 sacos de azúcar; 15 bultos oro en barras; 6 sacos de hule; 69 sacos de cacao; 20 bultos de metal viejo; 28 tortugas vivas; 7 huacales de gallinas y 767 bultos de verduras y frutas.

* Estando vacante la plaza de Alcalde de Las Juntas de Abangares, la Corte ha dispuesto oír proposiciones.

* Se trata de concertar otra carrera de caballos con la yegua Dinorah, apostando \$1.000.

* El Banco Mercantil está repartiendo el dividendo y desde luego no hace operaciones por ahora.

* La villa de Guadalupe se encuentra muy alegre con la llegada de veraneantes.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

Asteriscos Industriales

Agua Florida.—Hemos visto y usado la rica preparación de este nombre que se elabora en la Fábrica Nacional de Licores.

Su fragancia es mucha y el alcohol que forma su base es fuerte.

Lo único que creemos es que debe dársele un color un poco más pronunciado.

El precio de esta agua florida es muy económico, pues el litro sólo vale un colón y medio. Los particulares pueden adquirir allí al detal en la propia fábrica.

Este perfume, lo mismo que el bay room, del cual nos ocupamos en otra nota, viene a llenar una verdadera necesidad para las fricciones, pues el alcohol puro es carísimo.

Grand demanda de marañones.—La fabricación del rico vino de esta fruta que ha emprendido en grande escala el Gobierno, hace necesitar enormes cantidades de marañones.

Toda la fruta buena la puede comprar el Gobierno a razón de 15 el kilo, reconociendo además algunos gastos como el telégrafo y creemos que el flete ferroviario.

El vino de marañones es exquisito y esencialmente vegetal; no tiene los peligros de los vinos extranjeros, tal vez obtenidos por el procedimiento químico, y además el dinero queda dentro del país. El Sr. Administrador de la Fábrica ha procedido con mucho tino al ordenar la preparación de este exquisito vino que ya tiene fama fuera del país.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Hay lectura en la cuarta página.

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el Grano de Oro.

Así como también café y cacao molidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de maíz, de arroz y de cebada y el popular Gofio.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

J A I M E F O R N

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

LOS MAS ARTISTICOS ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, féúebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público le favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Lo que pasa en Nicaragua

Escandaloso número de hijos naturales

De 105 niños que fueron bautizados durante el mes de noviembre último, en la Catedral de Managua sólo 7 eran hijos legítimos y de 1.400 bautizados en 11 meses del año 1916 solamente unos 100 eran hijos de matrimonio. Mal anda la moralidad en la tierra de lagos. Datos son éstos que tomamos de un diario nicaragüense.

El impuesto territorial rechazado en Nicaragua

Algunos «economistas» nicaragüenses propusieron al Gral. Chamorro, como un medio de arbitrar recursos para el exhausto erario público, implantar a imitación del gobierno de Costa Rica el impuesto territorial, pero el Presidente Chamorro rechazó de plano la idea, considerando que sobre los hombros del pueblo no debe gravitar demasiada carga.

Muerte sentida

Ha sido muy sentida la muerte del barón Alfonso Von Myliás, caballero austriaco que residió en Nicaragua como apoderado de doña Luisa v. de Low, y que pereció en la ofensiva contra los rusos. El barón había partido de Nicaragua el año pasado llegando a su patria vía Suiza, no obstante el riguroso bloqueo inglés.

Cómo anda el asunto rentas públicas

El Contador del Supremo Tribunal de Cuentas Sr. Cajina negose a glosar las cuentas de 1912 presentadas por el Tesorero General de la república Sr. Lezama por faltar los comprobantes de la inversión de más de millón y medio de córdobas que figuran entre las salidas.

Entonces la Superioridad ordenó que los demás Contadores uno por uno hiciesen formal revisión de las cuentas, encontrando todos que éstas adolecían del defecto apuntado por el Sr. Cajina y que en consecuencia el Sr. Lezama tenía en su contra la cantidad aludida.

¿Cómo creen nuestros lectores que se resolvió la dificultad?

Fácilmente: destituyendo de su puesto al Sr. Cajina como recompensa a su entereza y rectitud.

Americanos escandalosos

Tres americanos pertenecientes a las fuerzas de ocupación, en estado de embriaguez, armaron en diciembre último un morrocotudo escándalo emprendiéndolo contra un pobre auriga que pacíficamente conducía su vehículo. El cochero después de muchos golpes que recibiera logró ponerse a salvo. Los yankis corrían persiguién-

dolo y vociferando en su endiablado lenguaje.

El vecindario alarmado pidió auxilio a policía, pero ningún agente del orden se atrevió a intervenir contra los escandalosos agresores.

Claro! quién va a poner mano sobre los americanos en Nicaragua.

Una circular de la Secretaría de Gobernación y Policía

San José, 17 de enero de 1917.

Señores Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía

SS. DD.

Con frecuencia se llama la atención de la Secretaría de Hacienda hacia la circunstancia de que los billetes de los Bancos son mutilados o se emplean como medio de comunicación de leyendas obscenas, o bien de anuncios profesionales o comerciales.

Esa práctica incorrecta, no solo es contraria a las buenas costumbres en ciertos casos, sino que resulta peligrosa, por cuanto dificulta la averiguación de la legitimidad del billete, aparte de que también es antieconómica, porque los Bancos se ven en el caso de reponer billetes, a veces recién emitidos, con perjuicio de sus propios intereses.

En mérito de las razones expuestas, ustedes se servirán investigar con toda actividad quién o quiénes se ocupan en mutilar o poner sellos o inscripciones sobre los billetes, a fin de proceder a su juzgamiento, de acuerdo con las leyes Soy de Uds. atto. y s. s.

JUAN RAFAEL ARIAS.

CABLES

PETROGRADO, 16. — Informe ruso.—La batalla continúa con éxito variable en la región al Suroeste de Pralea a 19 verstas al Sur de la confluencia de los ríos Kasino y Tratus. Los rusos rumanos atacaron a 7 verstas al Sur de Pralu ya avanzaron dos verstras. Los rumanos rechazaron dos ataques nocturnos que el enemigo lanzó a dos verstras al Sur de Rekosa, sobre el Suchitza. La pelea continúa en la región de Vadani, a diez verstras al Oeste de Galatz. Nuestros aviones bombardearon Barjemi y Sudami sobre el Danubio en la región de Brail incendiaron varios barcos; en el Cáucaso nada de nuevo. En el Mar Negro un submarino hundió dos buques enemigos cerca del Bósforo.

PARIS, 16.—Informe francés. Anoche repelimos una incursión enemiga en la región del Som-

me que se efectuó bajo una cortina de gas. En el resto del frente poca actividad.

BERNA, 16.—Se anuncia oficialmente que el Consejo Federal movilizará como medida de precaución el 24 del presente la segunda división y partes de la cuarta y quinta división.

LONDRES, 16.—Avisan por vía de Amsterdam la llegada a un puerto alemán del comandante del Submarino Arnould, trayendo cuatro capitanes de buques mercantes incluyendo a un inglés.

PARIS, 16.—Avisan de Salónica que el 13 del presente, el Gobierno construyó apresuradamente una estación inalámbrica en Larisa, por cuyo medio está en constante comunicación con Berlín. Los Ministros de la Entente permanecen aún en Keratsini cerca de Atenas.

LONDRES, 16.—Como resultado del menguado tráfico de pasajeros trasatlánticos, la línea americana subió el precio del pasaje tres libras esterlinas y la línea White Star 2.

WASHINGTON, 16.—Bryan tuvo conferencia con el Presidente Wilson en nombre del Papa Benedicto, por su nota a los Beligerantes. Se le ha informado a la Secretaría de Comercio que cuatro armadores italianos formaron un sindicato para explotar el tráfico entre Italia y la Sud-américa. El capital del Sindicato es de 20 millones.

MEXICO, 16.—Se recibió con regocijo general la noticia de que la comisión mixta había recomendado la retirada de México de las fuerzas de Pershing. Obregón ha dado orden a Murgua de prepararse para ocupar las posiciones evacuadas por Pershing. Se hace notar que Carranza está resuelto a impedir que los villistas saquen partido de la retirada de los americanos.

NUEVA YORK, 16.—Dentro de pocos días se anunciará nuevo empréstito Británico de más de trescientos millones de dólares llevando interés no mayor del 5 y 1/2 %. No se sabe todavía el precio de emisión.

NEW YORK, 16.—Falleció el Almirante Dewy.

ROMA, 16.—El Papa prepara una nota dirigida a los beligerantes. Se informa que es independiente de su carácter religioso y se dirige al pueblo más bien que a los Leades.

BERLIN, 16.—Se informa que los rumanos tienen abundancia de provisiones y municiones, lo que explica la resistencia que ofrecen.

LONDRES, 16.—De Amsterdam avisan que Hindenburg está en cama en cuartel Gral.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

padeciendo de fuerte refriado. Lloyds publica informe no confirmado del hundimiento del vapor británico «Brookwood» y el noruego «Tholma». El vapor noruego «Graafjeld» fue hundido por una mina, pereciendo 8 tripulantes.

BARCELONA, 16.—Los amigos del Pugilista Jack Johnson tratan de persuadirle hacerse treader, debido a la imposibilidad de encontrar boxeadores que quieran competir con él.

PARIS, 16.—El Almirante Fourniel que acaba de regresar de Rusia manifestó a un representante de Lamartin, la tenaz resistencia de los rusos rumanos en la línea actual y el hecho de que hay otra línea más fuerte atrás, me hacen creer que la posición ha mejorado mucho y que ya pasó lo peor a la víspera de mi regreso tomé lunch, con el Czar. Me aseguró su Majestad que en pocas semanas la situación cambiaría mucho, aunque Francia fue muy satisfecha con la retirada de Rumania en el conflicto, se comprendió en círculos del ejército ruso que sería imposible inmediatos buenos resultados militares. Los rusos esperaban que los rumanos invadieran Bulgaria y guardara los pasos de Transilvania, permitiendo así a Brusiloff inaugurar mayor ofensiva con su flanco protegido.

LONDRES, 16.—Los días lunes y martes Lloyd George y Gabinete, celebraron una serie de conferencias con Nevello.

NEW LONDON CONN, 16.—De un momento a otro se espera al Deutschland acompañado de otro gran submarino, trayendo carga.

SAYVILLE, 16.—En contestación a la súplica de Benedicto, de que las autoridades militares permiten la reparación de la Catedral de Rheims, el Kaiser espresase dispuesto a cooperar.

CONSTANTINOPLA, 16.—Ofi. Con inconvenientes los informes británicos relativos al éxito en Shattelhai.

PARIS, 16.—Efectuóse vivo cañoneo en el Somme, al noroeste de Verdún y en Lorena. Completo éxito coronó un ataque de sorpresa que lanzamos contra las trincheras enemigas, al este de Viosuraisne. Por el frente belga, ligero cañoneo en contornos de Dixmude y Steins

traste. Entvecindad de Hetsas, fue intenso.

LONDRES, 16.—Corresponsal de la Evening News en Salónica avisa que se asegura que Venizelos aprueba el nombramiento del Duque de Aosta, como Rey de Grecia. Todos los diarios le exaltan, en las operaciones del caso, el duque se probó militar muy diestro.

Operaciones Rusas

CONSTANTINOPLA, 15.—La inundación del terreno impide las operaciones sobre el Tigr. El 11 nuestra caballería ocupó Shettelhai y el mismo día nuestra artillería hundió 4 embarcaciones del enemigo, una de ellas con tropa. Los días 11 y 12, progresamos bien en la ribera derecha por el este y oeste de Kuteltain, capturamos dos morteros de trincheras y dos máquinas con otro material. Con la excepción de una fajita de terreno en la comba del río al noroeste de Kut, el Amara que el enemigo posee todavía, está despejado todo el frente al este de Shettelhai.

Informe alemán

PARIS, 15.—Informe alemán. Por los frentes occidental y oriental poca actividad. Entre los valles Kasino y Juichitza y cerca de Fúien se rechazaron fuertes ataques rusos.

Notas

Anoche fue muy aplaudida la orquesta del Teatro América que amenizó los entreactos del drama «La Goya».

La mala impresión que causó el domingo se disipó con el éxito de anoche.

Algunos de los doctores que daban conferencias a las señoras que se preparan para asistentes Sanitarias Escolares, han renunciado ese cargo, gratuito y molesto.

Lagarto, lagarto! Culebra, culebra!

En la Avenida Central, 50 metros antes de llegar al Cometa, se exhibe un lagarto de 1.60 centímetros, atrapado en la Boca del Río Barranca.

Es curioso el bicho ese que conservan vivo para solaz y estudio de los curiosos.

Ojalá lo visiten pronto, pues dentro de cuatro o cinco días le darán muerte para diseccionarlo.

VIDA MUNDIAL

Fue intencional la explosión de la fábrica de pólvora en New Jersey

N. YORK, 15.—A pesar de haberse asegurado que las explosiones de fábrica de pólvora Haskell de Dupont, fueron obra de la casualidad, el departamento de justicia tiene informe que las dos catástrofes las causó un individuo que se está buscando.

Un barco a punto de perderse

EUREKA, 15.—Se cree que el Milwaukee se perderá. Los remolcadores trabajan en el salvamento, se espera la llegada del Cufer Mocullo.

Villa en conferencias

EL PASO, 15.—Se ha informado a los agentes de los Estados Unidos, que Villa celebrará hoy conferencia con los jefes de San Andrés. Se espera que se publicará un manifiesto.

Un corresponsal de un periódico inglés partidario de la paz

LONDRES, 15.—El corresponsal del Morning Post en Bucarest, en carta fechada el 6 del presente, dice: en la oposición el rechazo de ofrecimiento de paz alemán, implica otro año de guerra por lo menos que será imposible pasar bajo las condiciones actuales, los cuales solamente pueden empeorarse en vista del reciente paso que se dió, el que constituye el mayor dislate diplomático de la guerra.

Sobre la ocupación belga

PARIS, 15.—Refiriéndose semi-oficialmente a las tentativas alemanas de justificar su conducta en Bélgica, lo califica sofistería que reemplaza la franca declaración de 1914 de que la necesidad desconoce la ley. El argumento dice: Deja de tomar en cuenta el hecho de que Alemania se hallaba en el deber de respetar la neutralidad y el de Austria causar que se respetase la neutralidad de Bélgica, mientras el deber de ésta era resistir con todos los medios a su alcance la entrada a su territorio de los beligerantes.

Cable sospechoso de autenticidad

LONDRES, 15.—Avisan de Roma por la prensa inalámbrica que el Papa escribió confidencialmente a los cardenales de Colonia y Munich refiriéndose a los abusos que cometieron a las funciones sacerdotales en Bélgica y Francia. Falkenhayn llegó a Larissa para conferencia con Constantino. El transporte del ejército del Peloponeso marcha muy despacio a causa de la intemperie.

Junta de economías de guerra en Alemania

AMSTERDAM, 15.—Anuncia el Vossich Zeitung, que Prusia ha creado una junta de economías de guerra para cada provincia, las compondrán funcionarios del gobierno y hacende-

dos y se encargarán de alentar el suministro de jornaleros, bestias y maquinaria. Anuncia el Lokal Anzeiger, que Federico Sigismundo y Federico Carlos, hijos de Federico Leopoldo de Prusia, se incorporaron en el cuerpo de aviación.

Ministro enfermo

LONDRES, 15.—Avisan de Amsterdam por la vía Reuter que el Ministro de Relaciones Exteriores, Austriaco conde Ottokar Czernin Chudé nitz padece de abceso en la quijada. El Emperador le hizo una visita. Avisan de Viena que el 14 del presente fué hundido en el Adriático por un torpedero el vapor de línea austriaco Sagrets, perecieron 26.

Barcos noruegos confiscados por Inglaterra

SAYVILLE, 15.—Anuncia el Transocean que de Cristianía avisan que el Gobierno Inglés confiscó 4 vapores Noruegos construidos o construyéndose en los astilleros ingleses, incluyendo el "Modesta" de 6 mil toneladas y el "Ringda" de diez mil.

Todavía el ultimatum a Grecia

ATENAS, 15.—Por medio del Ministro de Italia, la Entente insiste en la aceptación incondicional del ultimatum, porque la respuesta que ya dió se considera ambigua.

Se trata de deponer al rey Constantino

ROMA, 15.—Se entiende aquí que depondrán a Constantino, reemplazán-

dole un Príncipe Italiano, paciente del Rey V. Manuel, se llegó a esta resolución, después de una conferencia con los Venizelistas que lo aprueban. Se escogió al Duque de Aosta, pero éste no ha aceptado aún.

Informe búlgaro

SOFIA, 15.—Informe Búlgaro. Nuestra artillería bombardeó desde la ribera derecha del Danubio los establecimientos militares de Galatz, la estación del ferrocarril y el puente situado cerca de la población. Nuestros aviones bombardearon San Jorge y el aerodromo.

Historia que parece novela

NUEVA YORK, 15.—Pimney en despacho que publica el Tribunal relata que Heinrich Muller nacido en Prusia después de servir como conscriptorista en Alemania enganchóse en la legación extranjera de Francia en 1901 prestando sus servicios en Africa. Se naturalizó francés y a pesar de su nacimiento y acento alemán llegó a ser oficial de cazadores alpinos. En las operaciones del Somme el coronel le explicó que no había sido posible avanzar por 4 días a causa de la presencia de un grupo de ametralladoras emplazadas en un camino hundido, que la artillería no pudo alcanzar, agregándole que exactamente al anochecer la artillería extenderá su fuego y tomaréis una sección y lanzaréis contra las máquinas que están sitas en una trinchera de 50 varas de largo. Luego que hayas entrado en el cami-

no hundido una brigada entera le apoyará por derecha e izquierda; pero contamos con que ocuparéis el punto ocupado por las máquinas en 5 minutos. Muller le contestó: comprendo: tomaré el camino hundido a las 4 y 20, después de un apretón de mano se separaron. A las 4 y 20 exactamente el fuego de la artillería se extendió. Muller se levantó gritando: «Adelante!». Como la tropa titubeaba le gritó de nuevo: «Adelante por Francia!». 5 minutos después siguió adelante la brigada pasando el camino hundido que se intaló en las trincheras alemanas. El Coronel volvió al camino hundido, pero no encontró ni a Muller ni a un sólo soldado de la sección. El día siguiente se le halló debajo de un montón de cadáveres, cortadas las arterias de las muñecas y pescuezo por donde había sangrado como un cerdo. Un prisionero relató que Muller penetró en la posición peleando como un demonio y como eran pocos los franceses, los alemanes lograron atar la mano de Muller detrás de las espaldas, él les habló en alemán diciéndoles donde había nacido. Un oficial le golpeó con su revólver, Muller gritó: «Viva la Francia!». Le cortaron las arterias y el pescuezo. Por último gritó: «viva la Francia!». En ese momento avanzó la brigada y los alemanes se rindieron.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscríbase a "Nueva Era".

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en **SAN JOSE, COSTA RICA.**

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

Precios ahora:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica C. 2.00
.....empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO.....empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de **RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.**

DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.—**PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS**

Enseñada del Telegrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectolitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. **UNICA EN EL PAIS.**

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimo 4 veces.

ALFREDO RAMÍEZ

Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.